

21 juillet 1867. M<sup>o</sup>. Decombes, conseiller, président.  
Giraud, appelant : P. Saurin et Jolyen.  
Question.

Sentence arbitrale - crise de pouvoirs - nullité -  
indivisibilité.

1<sup>o</sup>. Les arbitres, autorisés à déterminer par voie de clause générale les dommages intérêts qui seraient due à l'une des parties pour infraction des conventions faites entre elles, ont statué en dehors du compromis en prenant, au contraire, la révolution du traité et en échelonnant les dommages intérêts sur un certain nombre hypothétique présumé : ils ont, en fait, pris de présumer par voie de clause générale.

2<sup>o</sup>. Le compromis ayant donné naissance aux arbitres de déclarer si les hautes-taxes de la marchandise vendue, (charbon), devaient être calculées à mesure courable ou à mesure rare, ils ont décidé leur pronostic en substituant le mode du passage à celui du mesurage.

3<sup>o</sup>. Si le principe de la divisibilité d'une sentence arbitrale peut être admis pour quelques dispositions faciles à exécuter, lorsque les arbitres ont statué pour toutes les questions qui leur étaient fournies ; il ne peut en être de même lorsque l'ordre de prumise porte sur des points fondamentaux qui sont plus ou moins à d'autres parties de la sentence arbitrale et dont l'aménalisation partielle pourrait rendre l'exécution impossible, c'est dans ce sens qu'il faut interpréter l'article 1028 du code des procédures civiles. En ce cas, la divisibilité aurait pour effet de détruire l'intention des parties qui, en compromettant entre elles étaient étendre toutes les contestations fournies à l'arbitrage.

Voilà.

Sur les difficultés qui avaient donné lieu aux jugements des 29 juillet et 18 septembre 1865, ce après l'appel interjeté par Giraud

du jugement rendu par le tribunal civil de Bienne le 16 décembre, les parties se régleront par un compromis ainsi écrit:

"il a été expéré que suivant conventions verbales du 30 juillet 1848 un marché de charbon a été fait entre les deux Girend, et chevalier et prévost. ce traité contient une clause compromissoire par suite de laquelle quatre sentences ont été rendues entre les parties pour les dates des 17 juin 1846, 26 mai 1841, 6 juin 1847 et 19 juillet 1848. avant cette dernière sentence, M<sup>r</sup>. Girend a joint le tribunal de la justice d'une instance en nullité de la clause compromissoire; de plus, il a formé opposition à une ordonnance d'exequatur visée au bas de la dite sentence du quinze septembre 1848.

Les parties voulant éviter pour ces deux instances, et compromettant pour les difficultés qui leur a rencontrées, ont arrêté les conventions suivantes:

art. 1<sup>e</sup> = les sentences des 17 juin 1846, 26 mai 1841 et 6 juin 1847 concourent entre les parties l'autorité de la chose jugée et devront être exécutées suivant leur forme et tenue.

art. 2. = La clause compromissoire stipulée par les conventions verbales du 30 juillet 1848 est déclarée nulle et de tout effet pour la partie, les parties entrant dans leurs droits respectifs déduits soit de la loi soit des dites conventions, sans toute contestation qui pourraient éventuellement étre elles.

art. 3. = La sentence arbitrale rendue par M<sup>r</sup>. Dorival, (unquet et Tabatier-garquet le 19 juillet 1848, ainsi que celle rendue par les mêmes arbitres le 29 juillet précédent, sont déclarées nulles et avec annuller. M<sup>r</sup>. Jozan et Sauret renoncent formellement au bénéfice de ces sentences.

art. 4. = Les signataires renoncent pour leurs arbitres amiables compromissoires et jusqu'au dernier report, M<sup>r</sup>. Henri Dubois, jules Gedreux et Eugène Renobec, tous trois avocats à Bienne, y demeureront.

art. 5. = La cause des arbitres concourra 10% à rechercher - par l'affaire de qui, du S<sup>r</sup>. Girend ou du p<sup>r</sup> Jozan et Sauret, -

les liaisons ordinaires par la sentence arbitrale du 6 juin 1863 n'ont pas été épuisées. 2<sup>e</sup> à déterminer la quantité des dommages intérêts qui seraient dus, soit par défaut de liaison, soit par défaut d'acceptation des liaisons jusqu'à ce jour. 3<sup>e</sup> à condamner celle des parties qui causeraient aux dommages intérêts représentant le préjudice souffert. 4<sup>e</sup> à déterminer par voie de clause générale les dommages intérêts qui seraient dus à l'une ou à l'autre des parties pour l'ininsertion du marché à l'avenir. 5<sup>e</sup> à décider si les houlettes vendues doivent être calculées à mesure comble ou à mesure rase. 6<sup>e</sup> si le charbon doit être transporté au port par M. Giroud, avant le mariage, ou si, au contraire, il doit être emmené par le carreau de la mine et transporté postérieurement au port; 7<sup>e</sup> quelle portion du port de la mine des Marthes doit être attribuée à l'ojian pour l'exploitation des charbons. 8<sup>e</sup> à statuer par le sort des dépens exposés pour arriver à la sentence arbitrale du 19 juil. 1868 et sur les faits postérieurs, ainsi que sur ceux exposés à partie pour arriver à la nullité de la clause empêchant devant les tribunaux de la peine; les dénominations propres au fond de chose jugée sur les dépens conservant leur autorité.

Art. 6. = Les détails de l'arbitrage pour venir à deux mois à partie du 1<sup>er</sup> mai 1866; cependant si les arbitres ordonneront un intervalle, ils ne devront statuer que dans les trois mois à partie du dit jour premier mai.

Art. 7. = Les contractants renoncent à se prémunir par voie d'appel, de recours en cassation ou de requête contre la sentence arbitrale à intervenir; les parties dispensent les prébribes de toutes formalités de justice. La sentence sera déposée au greffe du tribunal de commerce de Grèves le 1<sup>er</sup> octobre de l'année de l'ordonnance d'origine de M. le président du tribunal.

Art. 8. = M. Giroud n'entend pas par le présent compromis modifier les réserves faites à son profit contre le sieur Pérenet, gérant de la société d'asphalte granitique, par le jugement du tribunal de commerce de Grèves du 8 aout 1866; m. l'ojian

et laisser se réservent aussi spécialement tous leurs droits contre Raymond Giraud dans le cas d'incertitude ou de difficulté sur l'exécution de la sentence à intervenir. Voit en quatre originaux à Nièvre le 4 mars 1846. édictée.

Le verdict de ce compromis les arbitres, après avoir visité les lieux, en présence des parties qui ont pris et développé toutes conclusions, par les différentes préventions faites entre elles, ont rendu leur sentence définitive sur les questions posées.

Cette sentence, pour la date du 26 juillet 1846, a été déposée au greffe du tribunal civil de Nièvre le 10 aout suivant. Elle a été attaquée par voie d'apposition à l'ordonnance d'exécution, de la part de Giraud.

par jugement du 18 février 1847, le tribunal en rejettant cette opposition a ordonné que la sentence fût exécutée suivant l'affirmation et tenue ce condamné Giraud aux dépens.

Celui a interjeté l'appel. De nombreux griefs ont été soutenus par lui dans des conclusions signifiées et prises à l'audience.

La cour en a rejeté le plus grand nombre, mais sous avis deux qui ont déterminé la nullité de la sentence arbitrale dont on extrait ce qui suit:

### Arrêt.

ce qui touche le cas de résolution admise pour les arbitres,

est entendu que ce point que le compromis porte que la nisi prius des arbitres consistera à déterminer, par voie de clause générale les dommages intérêts qui seraient dues à l'une ou à l'autre des parties pour incertitude du marché à l'ancienne;

est entendu que ces termes sont formels et l'intendent expressément la nisi prius des arbitres à déterminer des dommages intérêts par voie de clause générale, dont le but devait être surtout d'apurer l'incertitude du traité par quelque formule à y attacher;

est entendu, qu'en l'absence de cela, les arbitres ont prévenu par le cas d'incertitude la résolution dudit traité, en échelonnant des dommages intérêts, fixés suivant diverses hypothèses prévues,

et par là, substituer une clause révolutrice à une clause pénale;

attendu, en droit, qu'il existe une profonde différence entre la clause pénale et la clause révolutrice, en ce que celle-ci a pour objet immédiat et virtuel d'annuler le contrat, tandis que la clause pénale tend, au contraire, à ses termes de plus forte l'exécution;

attendu qu'aux termes de l'article 1184 du code civil, la révolution doit être demandée en justice, et qu'il est lisible aux juges d'accorder un délai, suivant les circonstances;

attendu que les arbitres ont prononcé dès à présent, pour certains cas à futur et déterminé, une révolution de plein droit contre Gérard, en statuant que Jolyon et Sauret n'auraient qu'à la faire déclarer par les tribunaux pour la constatation du fait, et que un droit semblable ne pourrait s'insérer de la manière accordée simplement aux arbitres de déterminer des dommages intérêts par voie de clause pénale et au cas d'inexécution.

attendu, d'autre part, que en ce point les arbitres ont statué au débouché du compromis, et ont ainsi pour le fait avis de prononcer par voie de clause pénale pour les dommages intérêts qui ne pourraient être dues, à l'une ou à l'autre des parties, le cas échéant.

En ce qui touche le mesurage du charbon,

attendu qu'il résulte du traité signé le 20 juillet 1838, entre Pépinster et Gérard, que ce dernier devait livrer, chaque année, mille hectarolitres de houille à raison de 90 centimètres l'hectolitre;

attendu que le compromis du 16 mai 1846 stipule que la mesure des arbitres conviendra... so... à décider si les hectarolitres vendus doivent être calculés à mesure comble ou à mesure rase;

attendu que les termes du compromis, se référant au mesurage de livraison à effectuer par le traité du 20 juillet 1838, font claire en ce qu'ils n'accordent aux arbitres d'autre pouvoir que

166.

de déterminer si l'hectolitre sera calculé à mesure comble ou mesure rare, sans distinction du gris charbon ou du charbon menu.

attendu qu'en substituant, pour le charbon de la clape dite Motte, un mesurage par hectolitre, le poids du wagon, obligeant Giroud à donner 100 kilogrammes à la place d'un hectolitre, les arbitres ont évidemment jugé hors des termes du compromis, et par là exécuté leur pouvoir;

attendu qu'il ne faudrait y avoir impossibilité de mesurer le gris charbon pour la mesure de capacité; que si le poids à peser dans les vides, est insuffisant /> trouvez largement compensé par les avantages qui résultent de la densité des gris charbons;

attendu que le mesurage de la tonne pour hectolitre était autrefois le mode généralement adopté en France, et que si depuis quelques années, depuis surtout l'existence des chemins de fer, dont les voies de transport sont fixées par tonnes, le mesurage au poids a été substitué à celui de la capacité, il n'est pas moins constant qu'autrefois le mesurage de la tonne avait généralement bien pour hectolitre;

attendu d'autre part que dans la circonstance, la convention du 26 juil 1878 ne parlait que d'un mesurage par hectolitre, ce que les parties, loin d'avoir voulu déroger par le compromis à cet usage, l'ont bonement reproduit sans modification;

attendu d'autre part que les arbitres en décidant que les charbons de la clape dite Motte seraient représentés par chaque hectolitre par un poids de 100 kilogrammes, ont en cela jugé hors des termes du compromis;

attendu que vainement jugeons et saurons alléguer qu'ils ont préparé dans leur concurrence la substitution du wagon au mesurage pour le gris charbon, mais que Giroud n'ayant pas pris de concurrence semblable, il n'y a lieu d'examiner si le compromis a pu servir pour lui quelque modification.

En ce qui touche l'indivisibilité de la sentence arbitrale,  
 attendu que si l'on peut admettre le principe de la  
 divisibilité d'une sentence arbitrale pour quelques-uns  
 dispositifs faciles à exécuter séparément ou purement ou  
 accessoires, ce qui ne s'oppose à ce que la sentence reçoive une  
 exécution, je d'autre part les arbitres ont statué pour toutes les  
 questions qui leur étaient soumises, il ne faudrait pas être  
 de même lorsque l'objet de preuve porte sur des parties ou  
 fondamentaux qui peuvent plus ou moins se lier à d'autres  
 parties de la sentence arbitrale, et dont l'annulation partielle  
 pourrait rendre l'exécution impossible, et que c'est dans ce  
 sens qu'il convient d'interpréter l'article 1028 du code de  
 procédure civile.

attendu que les parties en comprennent tout ou naturellement l'intention d'étendre toutes les contestations  
 faisant de l'affaire soumise par elle à l'arbitrage, et que  
 la divisibilité de la sentence arbitrale aurait pour effet de  
 tronquer cette intention.

attendu que pour la sentence du 26 juillet 1846 les arbitres  
 ont statué au delà des termes de compromis en substituant une  
 clause résolutoire à une clause générale, et un parage à un  
 mesurage de capacité; qu'il résulte de ce substitutioe, qu'ils  
 ont voulu de statuer

1<sup>e</sup> pour les dommages à prononcer par voie de clause générale,  
 en cas d'irréalisation future;

2<sup>e</sup> pour la mesure du gros charbon;

attendu d'abord que quelques les arbitres ayant statué dans les  
 termes de leur compromis, pour plusieurs chiffs, les uns moins ou  
 plus égales rendent l'exécution de leur sentence incomplète et  
 ne font que démontrer de plus en plus la nécessité de l'indivisibilité.

attendu que pour l'effet des motifs ci-dessus, il devient  
 inutile de statuer pour tous les autres chiffs.

pour ces motifs,

la Cour dit qu'il a été mal jugé pour le jugement dont  
 est appel : revoir l'irrégularité opposant à l'ordonnance non

116.

d'exécutrice du 16 aôut 1846 avec au bas de la sentence du  
20 juillet de la dite année; et statuant pour cette opposition,  
déclare la dite sentence nulle et de tout effet, pour l'ordre de la  
justice, et tout ce qui s'en est tenu: remet en couréquence  
les parties au même et semblable état où elles étaient avant  
la compromesse du 16 aôut 1846.

---

2<sup>e</sup> affaire.  
2 aôut 1868. M<sup>r</sup>. Decombes, conseiller président.

Giroud, gérant, appelant d'un jugement de Grivaud,

contre Jourien et pierre Sauret, intimes; ce dernier  
avait été déclaré, Guillot et Déparade,  
communiqué commun à la liquidation de la mine  
Sauret, demandé une déclaration d'arrêt commun;

Et Jean Doux, pris en qualité de liquidateur de la mine  
des Barthes, défend en décret d'arrêt commun.

### Questions:

1. Plaide compromissoire - termes généraux - nullité.
2. Fin de non recevoir - chose jugée - exécution.

1<sup>e</sup> La plainte compromissoire connue en termes généraux est celle, aux termes de l'article 1006 du code de procédure civile, si elle ne désigne pas les objets en litige et le nom des arbitres; elle ne lie point les parties et ne constitue pas valablement une juridiction arbitrale.

2<sup>e</sup> cette nullité n'est pas couverte, 1<sup>o</sup> par la chose jugée, si la validité du compromis n'a pas été l'objet d'une demande sur laquelle il ait été statué; 2<sup>o</sup> par l'exécution, lorsque la partie, demanderesse en nullité, a justifié aux arbitres de l'abstention et a protesté contre leur prononcé.

Décret,

Attendu que la plainte compromissoire exprimée en l'article 9 du traité du 20 novembre 1858, est celle aux termes de l'article 1006 du code de procédure civile, en ce qu'elle ne désigne ni l'objet en litige ni le nom des arbitres;

lett: que cette nullité n'est couverte ni par la chose jugée, ni par l'exécution.

attendre, aux termes de l'article 1381 du code civil, que la chose jugée n'a lieu qu'à l'égard de ce qui a fait l'objet du jugement, lorsque la chose demandée est la même, et que la demande est fondée sur la même cause;

att. que la validité de la clause compromissoire du 30 juillet 1878 n'a jamais fait l'objet d'aucune sentence intervenue entre les parties.

attendu qu'on ne saurait invoquer l'événement qui a pu donner Gironde, ayant le 29 mai 1848, à la clause compromissoire, par la renonciation qui il avait faite du siège de Damiette pour son arbitre;

att., en effet, que par suite de la démission du g<sup>e</sup> Damiette, le tribunal arbitral à la formation duquel Gironde avait donné son apprécier, ayant cessé d'exister, dans la partie où ont été renouvelés un même et semblable état où elle était auparavant, avec le droit de faire valoir la nullité de la clause compromissoire du traité du 30 juillet 1878;

att. que bien qu'il apparaisse comme adhésion de la partie de Gironde à la formation du tribunal arbitral, complète par la renonciation que fit le président du tribunal, du g<sup>e</sup> Sabattier, en remplacement du g<sup>e</sup> Damiette, il est justifié au contraire que ledit Gironde, le même jour 29 mai à dix heures du matin, ait signifié une demande en nullité, par devant le tribunal des commerces de la Seine, de la clause compromissoire contenue au traité du 30 juillet 1878;

att. qu'en outre, par dépêches des 11, 12 et 13 juillet et 19 août 1848, Gironde a signifié aux arbitres qu'ils étaient à l'abstention de statuer, d'où il suit qu'il a certainement protesté contre la formation du tribunal arbitral composé après le départ du siège Damiette;

attendu, dès lors, que la sentence du 19 septembre 1848 étant nulle aux termes de l'article 1028 du code de procédure, il devient inutile d'examiner si il a été prononcée, par le arbitre, dans le délai prescrit par la loi, ou si l'ont prononcée hors les termes des compromis;

ult. que, dans l'état de la cause, il n'y a lieu de statuer sur la demande en déclaration d'arrêt commun formée contre Douy, excepté que sur les dommages intérêts réclamés par Giraud.

par ces motifs,

La cause, suivant le délibéré prononcé à l'audience d'aujourd'hui,

Dit qu'il a été arrêté juge par le tribunal de Grenoble, pour la date du 16 décembre 1848, ce qu'il a ordonné l'exécution d'une sentence arbitrale, celle qui défait des compromis valable, et relevant en conséquence Giraud opposant à l'ordonnance d'exécution apposée à celle, déclare nulle et de nul effet ladite sentence et renvoie les parties au même et semblable état où elles étaient auparavant.

Dit qu'il n'y a lieu d'accorder à Giraud les dommages intérêts pour les réclamer, sauf bien qu'à déclarer le présent arrêt commun avec la partie Douy.

compense les dépens faits entre les parties à raison de la sentence arbitrale jusqu'au 29 mai 1848, date de la demande en nullité de la clause compromissoire formée par Giraud;

(condamne Giraud et Douy, ou ceux qui le représentent) au jugement d'aujourd'hui, en tous les dépens de la cause principale et d'appel faits à partie depuis le 29 mai 1848, y compris ceux de la sentence, et ordonne la restitution de l'amende consignée.

---